

“RESPUESTAS HETERODOXAS A LA CRISIS MUNDIAL: EL CASO ARGENTINO”.

Autor/es: Américo GARCÍA (UBA, Argentina) / e-mail: americogar@gmail.com

6 de noviembre de 2014 de 09:30-11:00 hs. / Sector DARACT-Edificio A-Aula: 15 1° Piso

Resumen:

El objetivo del trabajo es analizar la política anticíclica llevada adelante por el gobierno argentino para hacer frente a las consecuencias de la crisis internacional desatada a fines de 2007.

En una primera parte se hará una breve caracterización de la crisis mundial, encuadrada no sólo como crisis financiera sino como una profunda crisis sistémica que tiene relación con el propio funcionamiento de la economía capitalista y con las particularidades que dicho funcionamiento ha venido experimentando desde mediados de los años '70.

Este enfoque implica asumir una perspectiva teórica crítica acerca del funcionamiento del capitalismo internacional y que intenta relacionar las crisis que periódicamente lo afectan con su particular forma de desempeño.

El continuo desarrollo de los métodos de producción en condiciones de una desenfrenada competencia general, que caracteriza el desarrollo capitalista, exige, a su vez, una permanente expansión productiva y ampliación de la escala de producción, lo que en algún momento entra en conflicto con la limitación que impone una base estrecha de consumo social. Esa estrechez y las restricciones que la distribución de la riqueza impone al consumo de las grandes masas en comparación con la tendencia a la continua y permanente expansión de la producción constituyen las causas fundamentales de toda crisis capitalista.

La economía capitalista ha tratado de salir de ese dilema a través de diferentes estrategias. En el trabajo propuesto se analizarán cuales fueron esas estrategias a partir de fines de los años setenta del siglo pasado. Se hará hincapié especialmente en la desregulación de los mercados comerciales, financieros y de inversiones en el plano internacional y en la creación de nuevos instrumentos financieros que en ese marco de desregulación tuvieron como objetivo la ampliación de la demanda.

Es importante destacar como ese proceso de liberalización ha sido respaldado ideológicamente por el neoliberalismo, entendiendo a éste como una corriente económica y política del funcionamiento de la economía y la sociedad.

Se tratará de explicitar como fueron esos mismos mecanismos los que condujeron a la situación de crisis que terminó mostrándose en toda su amplitud a fines del año 2007 y a lo largo del año siguiente.

A partir de esta caracterización de la crisis internacional se analizará, por una parte, las influencias que la misma ha tenido sobre el desempeño de la economía argentina y, por otra parte, las respuestas que desde el gobierno nacional se han instrumentado para hacer frente a esas influencias.

En el momento del estallido de la crisis, la economía argentina presentaba una base mucho más sólida en relación con otras situaciones críticas anteriores: importantes tasas de crecimiento de su producto interno, un presupuesto público con superávit, un balance de pagos superavitario, acumulación de reservas internacionales, menor nivel de endeudamiento. A esta situación cabe agregar el incremento en la masa salarial, producto del aumento del empleo y de la recuperación de los salarios, las políticas de mejoras en la distribución del ingreso y de transferencia hacia sectores de bajos ingresos que consolidaron el mercado interno. Todo ello le dio a la Argentina un importante margen de maniobra para la adopción de políticas anticíclicas.

En un país como la Argentina, de desarrollo intermedio, pero con una fuerte presencia de empresas transnacionales en áreas claves de la economía nacional, las crisis que afectan a la economía mundial pueden repercutir, principalmente, a través de dos mecanismos, por el lado financiero y por el lado comercial.

En el primer aspecto, la crisis financiera mundial produjo una contracción de los flujos de capitales a nivel internacional, lo cual afectó el financiamiento de algunas economías de menor desarrollo. A su vez, el incremento de la incertidumbre que causa una crisis y los inconvenientes sufridos por las empresas transnacionales en sus países de origen y ciertas conductas de prevención determinan una salida de capitales desde los países de menor desarrollo donde operan las filiales de esas empresas. Se analizarán y se tratará de cuantificar estos efectos sobre la economía argentina.

Por el lado comercial la crisis mundial contrajo las importaciones de parte de los países de mayor desarrollo, con consecuencias globales en las transacciones internacionales. Si bien la Argentina ha tenido cambios significativos en el destino de sus exportaciones, no se ha visto alejado de los efectos contractivos, en especial desde la influencia de la economía brasileña.

El gobierno nacional implementó una serie de medidas para contrarrestar los efectos más perniciosos de la crisis.

Una de las decisiones más trascendentes en este aspecto fue la estatización de las AFJP. Se expondrán sus objetivos y resultados. En materia de política fiscal expansiva se pusieron en marcha diversos planes de inversión pública destinados, por un lado, a la ejecución de obras vinculadas con el desarrollo energético, de los transportes y las comunicaciones, la seguridad, la banca pública, la infraestructura de salud y, por otro lado, la construcción de complejos habitacionales junto con la ampliación del servicio de agua potable y cloacas.

Se fortaleció el desarrollo del Programa de Recuperación Productiva (REPRO), cuya vigencia data del año 2002.

En materia de política ingresos, en un principio se continuó con los aumentos de haberes jubilatorios y luego se impulsó la sanción de la ley 26.417 con un esquema de aumentos semestrales que tratan de garantizar el mantenimiento en términos reales de las jubilaciones y su incremento por encima del nivel general de precios.

A través del Decreto 1602/2009, el Poder Ejecutivo Nacional creó la llamada Asignación Universal por Hijo (AUH). Además de la significación social y ética de esta medida, ampliada luego a la mujer embarazada, la misma se traduce en un significativo estímulo al consumo y sigue las recomendaciones de los economistas heterodoxos más importantes en la actualidad cuando expresan que los esfuerzos de los Estados ante la crisis deben dirigirse hacia los sectores de menores ingresos y mayor vulnerabilidad.

Con las medidas adoptadas, entre otros puntos, el gobierno logró superar la desaceleración que se produjo en las tasas de crecimiento del PBI.

Finalmente, en materia de conclusiones y con las limitaciones que impone la persistencia de la crisis, se tratará de realizar una proyección de las tendencias futuras en materia de un posible mayor equilibrio en las relaciones de poder en el ámbito internacional y las posibilidades de inserción de la Argentina en ese marco.
